

Inutile d'ajouter que pour commettre une faute contre la Chasteté il faut toujours trois choses : la *matière*, l'*advertance* à ce que l'on pense ou à ce que l'on fait, et le *consentement* de la volonté.

La virginité perdue, même licitement dans le mariage, ne peut plus se recouvrer. Mais la Chasteté perdue par des actes coupables peut se recouvrer par le pardon sacramental et se garder dans la suite avec fidélité.

Les âmes chastes participent aux grands priviléges de la virginité, puisque celle-ci n'est que la perfection de la Chasteté.

Nous ne parlerons pas de la Chasteté conjugale, et cependant les personnes mariées pourront puiser dans ce travail un plus grand amour pour les *devoirs si graves et si importants que leur conscience sérieusement interrogée ne manquera pas de leur faire connaître*. Nous ne traiterons pas non plus directement de la virginité parfaite ; mais seulement de la Chasteté dans le sens communément adopté, c'est-à-dire de la Chasteté *avec ou sans l'aurore glorieuse de la virginité*. Nous nous adressons donc à toutes les âmes de bonne volonté qui veulent s'affranchir de l'empire des sens, et n'avoir rien de commun avec la volupté.

*De l'excellence et la beauté de la Chasteté.*— Rien n'est beau, rien n'est grand comme de pratiquer la Chasteté, de secouer le joug de la volupté. "La Chasteté est le lis de la vertu, dit saint François de Sales, elle rend l'homme presque égal aux anges. Rien n'est beau que par la pureté et la pureté des hommes c'est la Chasteté." (*Introduct. xiii.*)

"Il n'est point de vertu, assure Cassien, parlant de la Chasteté, qui égale mieux, dans la manière de vivre et de converser, les hommes revêtus de corps aux anges qui sont de purs esprits."

"Est-il rien de plus beau, s'écrie saint Bernard, que la Chasteté d'une créature souillée par le péché, elle produis une âme pure ; d'un ennemi, elle fait un familier, et un homme, elle le transforme en ange. Si l'ange et l'homme chaste diffèrent, ce n'est qu'en bonheur et non pas en vertu ; mais si la chasteté de l'ange est plus heureuse, celle de l'homme est plus héroïque." (*Lettre xlii.*)

Saint Cyprien, saint Basile, saint Chrysostome, saint Augustin et d'autres Pères de l'Eglise appellent la Chas-